

El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia



Subscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 Id.—La suscripción se contará desde 1.º y 10 de cada mes. No se devuelven los originales.
Redacción: Plaza San Agustín 7. Administración, Mediceas, 4.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlin, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 46 49.—La correspondencia al Administrador.

La situación en Marruecos

Parece comprobarse que no habrá repatriación hasta que se aclare la situación en los alrededores de Ceuta. Por otra parte, se trata de anticipar en un mes ó en algunos meses la incorporación de reclutas para que estén instruidos antes del verano. El plazo ineludible del licenciamiento viene de nuevo á complicar la marcha de las operaciones, y seguirá complicándolo mientras el voluntariado y las tropas indígenas no formen el nervio de aquel ejército. Pero no tiene el Gobierno otras cartas en la mano por ahora, y, por tanto, sólo vemos posible ó bien emprender pronto una acción intensa para una vez efectuada tratar de iniciar un periodo de calma, ó bien mantener en filas el contingente próximo á cumplir, hasta que se realice el objetivo inmediato de las operaciones.

Somos siempre partidarios del secreto al prepararla, pero, aun sabiendo, no queremos que bajo la apariencia del secreto se oculte la desorientación ó el deseo de la inacción. No suponemos ni remotamente que esto suceda en los actuales momentos, pero si creamos que el silencio de la Prensa sobre este tema y la falta de interés del público nos colocan á un estado de opinión desfavorable á toda acción intensa. Nos encontramos hoy con una situación inestable, de la que habrá que salir algún día, bien por medio de una acción militar, bien á favor de una paz obtenida del evidente desaliento de los rebeldes. En este último caso, todo irá bien; pero si se prepara una acción militar sangrienta, si ésta trae consigo algún descalabro parcial, lo que es casi inevitable cuando hay muchos combates, la opinión ve que la campaña renace con intensidad, acaso se llame á engaño y vea que todos, Prensa y Gobierno, le ocultamos la gravedad del problema.

Hay en Francia socialistas y marxistas más bulliciosos que en España; hay una opinión contraria á Marruecos, el presupuesto está salido con déficit, y se acude hoy mismo á un empréstito de mil quinientos millones, y, cuando esto sucede, dice el Gobierno á los socialistas que se impondrá una dura expedición militar, que ésta se hará como y cuando lo juzgue oportuno el general Lyauté, que posee el suficiente patriotismo para tomar todo lo posible la sangre del soldado y el dinero de la nación. Por tanto, aun cuando dicho general es más administrador que soldado, es de esperar que la guerra de Marruecos prosiga todavía bastante tiempo. El mensaje energético prepara la opinión á ver venir la expedición de Taza que se emprenderá en la primavera próxima.

Sobre esta expedición prepa la Prensa á la opinión á registrar grandes combates. Dice que las tribus de las inmediaciones son temibles; que es de temer una sublevación de las tribus en los alrededores de Fez en caso de descalabro parcial; que sólo el ataque combinado de las tropas argelinas por el Este con las marroquíes por el Oeste puede lograr el éxito; que los españoles deben contribuir á éste no consintiendo que los rebeldes encuentren refugio en su territorio; en una palabra, preparan la opinión para que sepa lo que va á ocurrir en líneas generales, es decir, la convence de que, pese á amenazas de la extrema izquierda, el Gobierno seguirá firmemente su marcha y logrará la pacificación de Marruecos. Esto sucede en una

República, con un gobierno muy republicano, y, repetimos, con déficit en el presupuesto de la nación y con la presencia de recurrir á nuevos impuestos.

Por esto nosotros estimamos que, puesto que las circunstancias nos obligan á pacificar Marruecos, no se debe adormecer á la opinión con esperanzas que difícilmente podrán realizarse y con el cabo de repatriaciones, cuyo anuncio sólo influye desfavorablemente sobre el ejército de operaciones. La vida de la tropa en Africa es durísima; de la del oficial no hablamos, pues su espíritu es distinto, pero es cruel y perjudicial hacerle creer que va á volver en seguida, ó bien que las operaciones han terminado, cuando todavía queda acaso el rabo por desollar. Nadie desea la paz más que nosotros; nadie siente más la debilidad cansada á nuestro poder militar por la presencia de nuestro ejército expedicionario en Africa, pero ante la realidad, estimamos que España debe tener virilidad bastante para mirar cara á cara la situación presente.

¿Será cierto?

Madrid 3-9 m.

En los círculos políticos se comenta la noticia de que el general Marina había dirigido una carta al Gobierno poniendo á su disposición el cargo de Residente general en Marruecos.

Se añade que basta esta determinación en que no se le facilita los medios necesarios para cumplir su misión.

CRÓNICA DE LONDRES

Las casas higiénicas

Después de la huelga

La huelga de Dublín, con ocasión de la que se han hecho conocer al público inglés las pésimas condiciones en que se albergan los trabajadores de la capital de Irlanda, ha vuelto á dar actualidad á un problema que en Londres no ha dejado nunca de tenerla: el problema de las viviendas baratas ó higiénicas para las clases populares de toda la nación y especialmente de las grandes ciudades industriales. La insalubridad de las viviendas en que residen los obreros de las grandes ciudades industriales no es un mal británico solamente. Acaso Londres, por su área enorme en relación con su población total y por comparación con París ó Madrid, es de las ciudades que sufren menos este mal. Y, sin embargo, los slums ó barrios frondosos en que se hacían las familias obreras en edificios de apariencia siniestra, parecen ir ganando la ciudad poco á poco, extendiéndose en callejuelas sórdidas y miserables, tanto más lóbregas cuanto que habitualmente falta en ellas la luz del sol y las invaden la lluvia, las nieblas, las humaredas fabriles.

Hace mucho tiempo se ha tratado de resolver este problema. Se hizo una ley, Housig Act de 1890, en la que se conciliaron dos criterios opuestos. Por el primero se atribuyó á los propietarios de los inmuebles condenados á la piqueta la obligación de reconstruirlos ó de enajenarlos á quienes cumplieran este deber. Por el segundo se autorizó á los Municipios para que asumieran la facultad de edificar casas higiénicas y baratas en que las familias obreras pudieran acomodarse. Durante estos veintitres años el segundo método ha

DE EXTRANGIS

FRUSTRERÍAS

QUINTETO "LA MANO NEGRA"

(COUPLETS DEL «BABILONIO»)

Los empleados municipales,
que hayan servido de electoreros,
en cuanto *suban* mis concejales,
serán poveritos y harán pucheros.
¡Vayan al cuerno los menestrales
que no ayudaron á mis *terceros!*
Y sin camisas y sin pañales,
queden los pobres chicos en cueros!
¡Ay! Ca... ¡Ay! Ca... ¡Ay! Ca... milín del a ma msa.
¡Ay! Ca... ¡Ay! Ca... ¡Ay! Ca... mino de la Alcaldía.
¡Ay! Ca... ¡Ay! Ca... ¡Ay! Ca... mela á Payá.
Desde principios del Año Nuevo,
pulcros seremos, probos y honrados.
Y hasta Petronio, gentil *mancebo*,
dirá que *semos* capacitados.
Vereis qué lucha, no por el huevo,
por los *principios* y los *guisados*.
Ay! Cuánto os debol y Ay! cuánto debol
Los grandes hombres son desgraciados.
¡Ay! Va... ¡Ay! Va... ¡Ay! Va... lentón me siento ahora.
¡Ay! Va... ¡Ay! Va... ¡Ay! Va... monos á ver la Norat
¡Ay! Va... ¡Ay! Va... ¡Ay! Va... so de Champán!

Liquidaremos con gran finura,
siempre á la vista del pueblo caro.
Gustar la breva, cuando es madara,
me causa un cierto placer muy raro.
Napoleones con travesura,
no hay de mi planta, ¡viva el descarol!
Es Cartagena mi *chalaúra*,
ella me nutre, yo soy su amparo.
¡Ay! Ba... ¡Ay! Ba... ¡Ay! Ba... bilonia, qué chungueol!
¡Ay! Va... ¡Ay! Va... ¡Ay! Va... mos á hacer un Museo.
¡Ay! Va... ¡Ay! Va... ¡Ay! Va... so de aguarrás!

X. Y. Z.

fracasado, y sólo el primero ha mostrado ser practicable

El hecho de que un Municipio se convierte en empresario constructor de fincas urbanas, dada la imposibilidad de expropiar gran número de inmuebles simultáneamente, sirve para retardar más bien que para facilitar el saneamiento y reconstrucción de los barrios pobres. Resulta que los propietarios de edificios enclavados en los slums lejos de proceder á reformarlos, se abstienen de ello, en la confianza de que el Municipio se los comprará á buen precio, y tanto más rápidamente cuanto se hallen en peores condiciones. Hacer en el centro de un barrio de estos un grupo de edificios bellos y salubres, es procurar que, por contraste, resalte la miseria de las fincas circundantes, pero al mismo tiempo aumenta su valor en alquiler y en venta. A medida que avanza la reforma en el barrio, las fincas antiguas van acreciendo su precio, en perjuicio de sus inquilinos, del Municipio que aspire á comprarlas y, por consiguiente de la Hacienda local.

Por otra parte, desde el punto de vista económico la reforma así emprendida no suele dar buen resultado. El Municipio, metido á negociante, manifiesta una singular aptitud para el fracaso. Entre muchos ejemplos que se citan para demostrarlo, baste con señalar el de Clerkenwell, donde los edificios levantados por cuenta de la ciudad producen alquileres que no llegan á representar el interés legal para la mitad del capital en ellos invertido. Y por lo menos es discutible el derecho con que se emplea el dinero de la comunidad en empresas aparentemente reproductivas, pero ruinosas en realidad.

En Birmingham, por el contrario, se sigue el segundo procedimiento. Cuando los funcionarios

de Sanidad denuncian como insalubre una vivienda, el Municipio ordena al propietario que la reconstruya ó, al menos, realice en ella reformas que la pongan en condiciones de habitabilidad, para lo cual se le recomienda avistarse con las autoridades municipales previamente. Realizada con celo esta labor investigadora, el tipo medio de las habitaciones obreras de la ciudad ha mejorado en grado considerable.

Parece, en resumen, que en esta materia, como ha ocurrido con la municipalización de los servicios de tranvías en Londres, los Ayuntamientos no están capacitados para actuar de empresarios. Su misión es más alta que la de negociar: la de regular los negocios que tengan pública conexión con la vida de las ciudades. Carecen de la flexibilidad de las Empresas particulares y están en grave riesgo de perder su dinero cuando compiten con ellas. Además de que, tratándose de organismos que han de ejercer una acción fiscalizadora sobre todas las industrias, la mejor garantía de que obrarán imparcialmente es que se abstengan de ejercitar, por su cuenta, ninguna.

Tal parece ser el criterio, robustecido por la experiencia, que sustentan los publicistas á quienes en Inglaterra interesa el problema de las viviendas higiénicas. Con arreglo á él se trata de darle solución.

JUAN PUJOL.

Boletín del Explorador

Comité de Cartagena

El Jueves día 4 y á las siete de su tarde tendrá lugar en el Salón de Actos de la Sociedad Económica de Amigos del País el examen de admisión é imposición de insignias de

los que han solicitado su ingreso en la Asociación.

A continuación el Ilustrado Doctor en Medicina D. Angel Sánchez del Val dará una conferencia á los Exploradores sobre el tema «Rustificación».

A este acto asistirán todos los Exploradores.

Cartagena 3 Diciembre de 1913.—P. O. del Comité, El Secretario, Antonio Trucharte.

El viaje del Rey

Madrid 3-9 m.

Noticias de Viena dan cuenta de que don Alfonso recibió la visita del ministro de negocios extranjeros.

En el Oriente exprés marchó á Londres.

Al Rey de España se le tributó una entusiasta despedida.

Don Alfonso marcha satisfechísimo.

Los reyes regresarán á Madrid el día 12.

De Sociedad

Para el día primero del próximo mes de Enero está concertada la boda de la bella y distinguida señorita Visitación Maestre Zapata, hija de nuestro respetable, querido amigo y contertulio el diputado á Cortes por esta circunscripción D. José Maestre, con el distinguido joven ingeniero de minas don Juan Ribera de la Torre.

Reciban los futuros esposos nuestra enhorabuena por adelantado.

CH.

Teatro Principal

Con buen se éxito estrenó anoche en este coliseo la comedia del notable escritor Martínez Sierra, titulada «Madame Pepita».

La interpretación fué acertadísima distinguiéndose en ella las señoras Victorero, Quesada y Montosé, y los señores Espantaleón (hijo) y Socias que obtuvieron muchos aplausos.

Esta noche en la sección de las nueve y cuarto y á petición de varios abonados volverá á ponerse en escena la citada obra.

El mercado de hoy

Animadísimo se ha visto durante toda la mañana el mercado de ayer y ganado que se ha celebrado en los alrededores de la Plaza de España.

Todos los artículos han obtenido alta con relación á los precios que reinaron en el anterior mercado.

El ciento de huevos se ha cotizado á quince pesetas.

El par de gallinas de ocho á diez pesetas cincuenta céntimos.

El par de pollos desde siete á nueve pesetas.

El kilo de carnero á una peseta sesenta céntimos.

El kilo de pavo á una peseta veinte céntimos y á una peseta treinta céntimos el de pava.

Los estudiantes

Por no haber concurrido bastante número de escolares, se ha suspendido la reunión que en el Teatro Circo tenían anunciado para esta mañana los estudiantes de esta Ciudad, para adherirse á los compañeros de Madrid y protestar á la vez de la conducta de los de Barcelona, que han pedido cooperación á los estudiantes del extranjero. La reunión ha quedado aplazada.

